

## Reflexiones después de 5 años de publicación de la Revista.

*Raúl Korman*

La publicación de los primeros cinco volúmenes de nuestra revista, es el resultado del gran esfuerzo, que materializó un proyecto nacido de la Asociación Argentina de Cirugía Infantil (ACACI) en el año 1991. Fue necesario que un grupo de cirujanos pusiera su empeño en pos del necesario apoyo económico y luego en la búsqueda de una presentación digna, de calidad en el diseño, de la estricta selección de los trabajos, de una forma unificada de redacción, gráficos y dibujos claros y colaborara frecuentemente con los autores, para pulir la presentación. Así se fue creando un estilo propio.

En las reuniones del Comité Editorial Ejecutivo, motor y alma de la revista, compartimos regularmente este trabajo. Permanentemente surgen críticas, proyectos, nuevas ideas, e interminables correcciones, que no alteran sin embargo la clara línea editorial marcada desde el comienzo, que es mostrar la realidad de la especialidad en nuestro medio.

En el comienzo de la década del 90, desde la ACACI se estimuló a los cirujanos infantiles a desarrollar las ideas y proyectar las fantasías que permitieran llevar adelante nuevos emprendimientos para el crecimiento de la Asociación y así fue como se concretaron una serie de actividades que enriquecieron a nuestra comunidad: la creación de comités de trabajo, la formación de la Junta Consultiva Nacional, la integración regional y la revitalización de la revista son claros ejemplos del empuje producido en dicho período.

Siendo la ACACI una Asociación sin fines de lucro y considerando las dificultades por las que atraviesa nuestro país, es un mérito nada despreciable el haber integrado un grupo de trabajo que dedique tantas horas en forma desinteresada hacia un proyecto, con la única gratificación de ver fortalecida a nuestra especialidad.

En las primeras editoriales de nuestra Revista se hizo una ajustada síntesis bosquejando una semblanza del pasado, presente y futuro de la especialidad. Desde el comienzo se marcó una fuerte pertenencia, definiéndose claramente nuestra identidad, ubicada en el campo de la pediatría. Por eso perseguimos el proyecto de que ésta sea una publicación que brinde un espacio para la

participación de todas las disciplinas vinculadas con la cirugía en el niño, intentando por este medio mantener un perfil de excelencia dentro de la cirugía pediátrica.

Este espacio abierto para el intercambio científico es imprescindible para nosotros, a pesar que en todo el mundo proliferan las revistas científicas y se incrementa constantemente la publicación de artículos, haciendo casi imposible estar totalmente actualizado. Nuestra realidad es distinta a la de otras regiones, en especial a las del primer mundo, donde la inversión en salud e investigación permiten un crecimiento y un desarrollo tecnológico del cual a veces estamos distantes como para repetir las mismas experiencias.

Hoy hemos crecido, porque la Revista ocupó finalmente su propio espacio entre los cirujanos de nuestra región, desde que pasó a ser también el Órgano Oficial de las Sociedades de Cirugía Pediátrica vecinas y amigas del Uruguay, Chile, Brasil y Paraguay. La fuerte pertenencia a la especialidad fue capaz de trascender fronteras, porque las necesidades y las problemáticas de nuestros países son comunes. Creemos también que para muchos pediatras inquietos nuestra Revista facilitó el acceso a una información, antes escasamente difundida.

La suma de intenciones que llevó a concretar una integración regional de las sociedades científicas de la especialidad (CIPESUR), no terminan con la publicación de la Revista, sino que son el comienzo de una unidad, que sin duda va a ayudar al crecimiento de la Cirugía Infantil dentro del cono sur de América. Hoy la mundialización favorece el surgimiento de grandes conjuntos de naciones como la Comunidad Europea, el Nafta o el Mercosur; esta nueva opción, donde se frenan las hegemonías nacionales y se privilegia el nacimiento de grandes conjuntos de naciones, imprime un impulso hacia una visión más cosmopolita, que permite mayor desarrollo de las comunidades.

Los cinco años transcurridos nos alienan a crecer y nos obligan a mantener el mejor nivel de publicación y el más representativo, aún conociendo las limitaciones existentes en la mayoría de nuestros hospitales y la falta de presupuesto para los planes de investiga-

ción. Considero que uno de los avances más importantes logrados por la Revista ha sido el estímulo a nuestras comunidades de cirujanos para publicar sus experiencias y el entrenamiento en la correcta preparación de los manuscritos. La difusión de la manera que éstos deben ser presentados para su publicación, utilizando la metodología aceptada por los editores de revistas biomédicas, ha sido de gran utilidad. En nuestro medio había poco hábito de publicar y los trabajos científicos leídos en los Congresos anuales solían carecer de método. Actualmente la preparación y presentación de trabajos mejoró sensiblemente.

Los cinco volúmenes ya editados incluyen 17 revistas, con la publicación de 120 artículos, 3 conferencias, el comentario de 12 libros seleccionados de la especialidad y 74 resúmenes comentados de trabajos presentados en revistas extranjeras. Aunque la mayor parte de los artículos fueron aportados inicialmente por colegas de Buenos Aires, en la medida que aumentó la difusión, fueron llegando colaboraciones del interior del país, de los países vecinos e incluso de centros extranjeros no

regionales. No hubo atrasos significativos en la publicación de cada número y la revista fué incorporada al Índice de la base de datos del Li Pacs (Literatura Latinoamericana en Ciencias de la Salud). Esperamos la próxima incorporación al Index Medicus, donde los trámites están avanzados. Estamos, creo en una etapa de madurez y mayor exigencia, donde intentaremos desarrollar nuevos modelos de comunicación, incorporando secciones, mejorando la diagramación y otros proyectos en curso, como la incorporación de la Revista a un Compact Disc junto a otras publicaciones a partir de 1996. Deberemos también añadir un esfuerzo para ganar mayor espacio en el mercado de habla hispana.

No podemos dejar de insistir que al hablar de nuestro proyecto nos referimos al de todos los cirujanos pediatras de la región, ya que una mayor participación, que desde el Comité Editorial esperamos, permitirá el crecimiento y la consolidación de la "Revista de Cirugía Infantil" y el progreso de nuestra especialidad, a la que tanto queremos. Ambas tienen aún mucho camino por recorrer.